

**ENTREVISTA. FERNANDO LANAS ZANETTI**, médico e investigador Ufro que se incorpora a Academia Chilena de Medicina:

# “Me atrevería a predecir que tendremos que vacunarnos todos los años con una vacuna que va a tener más de una cepa de coronavirus”

Carolina Torres Moraga  
 carolina.torres@australtemuco.cl

Lideró junto a un grupo de investigadores el estudio de la vacuna CanSino desde Temuco para el resto del país, ha participado en múltiples investigaciones de alcance nacional e internacional y hoy, gracias a su destacada trayectoria profesional, recibe el honor de ser incorporado como miembro de número a la Academia Chilena de Medicina.

Aunque aclara que no es infectólogo, ni experto en vacunas, el doctor Fernando Lanas Zanetti es una voz autorizada dentro de la investigación regional, siendo actualmente académico del Departamento de Medicina Interna y del Centro de Excelencia CIGES de la Facultad de Medicina de la Ufro.

El destacado médico cardiólogo conversó con El Austral sobre su incorporación a la Academia Chilena de Medicina y se refiere además a la importancia de las vacunas y al futuro de la pandemia.

**— Doctor Lanas, ¿cómo recibe este reconocimiento?**

— Es una mezcla entre satisfacción, orgullo y un honor y, por otra parte, es una oportunidad porque la Academia tiene un rol en las políticas de salud, contribuyendo en temas que son transversales a la medicina y a la sociedad.

**— ¿Qué implica ser miembro de número y ocupar la silla N° 31 en la Academia?**

— Esto del número viene porque la ley es así. Cuando se creó la Academia de Medicina en el gobierno de Jorge Alessandri, se creó el Instituto de Chile que en su interior tiene varias academias, entonces cada una de ellas tiene un cierto número de personas que son 36, entonces es una designación que se otorga de por vida y yo soy el primer miembro de número que no es de Santiago.

**— ¿Qué desafíos vienen por delante como miembro de la Academia de Medicina?**



EL DESTACADO CARDIÓLOGO, INVESTIGADOR Y ACADÉMICO UFRO, CALIFICA COMO UN HONOR EL PERTENECER A LA ACADEMIA CHILENA DE MEDICINA.

“Nosotros hemos vivido una situación bastante paradisíaca porque existen las vacunas y tuvimos la suerte de vivir libre de enfermedades como viruela, polio y otras, gracias a las vacunas”.

“Ya estaba documentado que la inmunidad contra el coronavirus no era muy duradera y los datos creo que lo han demostrado”.

**— ¿Cómo evalúa la experiencia de liderar desde Temuco el estudio de la vacuna CanSino en Chile?**

— Primero fue inusual en un país tan centralista como el nuestro, pero fue una bonita experiencia porque cuando apareció el covid, yo pensé ‘esto es un tema de los infectólogos y no me voy a preocupar de esto’. Luego me empecé a preocupar por los datos italianos que hablaban de contaminación e incidencia de covid debido a lo que ocurría en Milán (...). También estaba el tema que este virus no solo afectaba los bronquios si no que también a los vasos sanguíneos y que la gente con covid hacía mucha trombosis vascular, trombosis coronaria, etc., así que sin que haya sido mi intención me tocó estar involucrado en varias áreas y en eso apareció este ensayo de vacunas. Yo había hecho muchos ensayos clínicos, me ofrecieron hacerlo y no po-

día decir que no porque, aunque las enfermedades infecciosas no eran mi especialidad, había que contribuir. Fue bonito además porque tuvo una mística especial por esto de “combatir” la pandemia.

**— ¿Cómo evalúa el desempeño de las vacunas en general?**

— Ya estaba documentado que la inmunidad contra el coronavirus no era muy duradera y los datos creo que lo han demostrado. De hecho el dato chileno muestra que después de 6 meses comienzan a subir las infecciones en los sujetos vacunados, cosa que suele ocurrir con otras vacunas.

**— ¿Cómo se vislumbra el futuro de la vacunación? ¿Será rentable continuar vacunándose cada 6 meses?**

— Es rentable porque suponemos que la vacuna cuesta 50 mil pesos, que es un precio alto, pero ¿cuánto cuesta tener a la población de Temuco un mes sin trabajar?, ¿cuánto cuesta tener una UCIIlena?, por eso creo que es tremendamente rentable. (...) Mi opinión de cardiólogo es que probablemente con el tiempo vamos a llegar a una si-

tuación parecida a la de la influenza, porque el virus no veo cómo lo vamos a hacer desaparecer. Yo me atrevería a predecir que nos tendremos que vacunar todos los años probablemente con una vacuna que va a tener más de una cepa de coronavirus.

**— ¿De aquí a cuánto más podría ocurrir eso?**

— No lo sé. Pero leía que la gente de Sinovac le está proponiendo al Ministerio una vacuna que tiene tres cepas de covid y eso es ahora ya. Por eso creo que es un escenario muy posible y también es muy posible que la puedan mezclar en la misma jeringa con la vacuna de la influenza.

**— ¿Qué lecciones nos deja la pandemia?**

— Que tenemos que estar preparados. Este es un escenario que muchos lo predijeron. En el mundo han habido pandemias desde que la humanidad existe. Nosotros hemos vivido una situación bastante paradisíaca porque existen las vacunas y tuvimos la suerte de vivir libre de enfermedades como la viruela, la polio y otras gracias a las vacunas.

— ¿Qué lecciones nos deja la pandemia?

— ¿Qué lecciones nos deja la pandemia?